

# Fin de año y de ciclo

La edición N° 95 de la revista F&D presenta una variada oferta de artículos, entre los que se destacan algunos relacionados a la fruticultura, tanto en su faz productiva como comercial; uno de producciones alternativas como el maíz y otros de carácter institucional.

Cada 4 años, el INTA renueva su estructura programática, es decir, sus proyectos de investigación y extensión, tema que se aborda en la primera nota de la revista. La segunda guarda relación con el fin de año, que invita a celebrar con un brindis y nada mejor para ello que una sidra regional. Las nuevas estrategias de producción de esta tradicional bebida son presentadas a través del estudio de variedades de manzanas con características muy especiales, dando el título a la edición. Se presenta, además, un artículo con el análisis de información económica muy detallada de la situación de la exportación de peras y manzanas en el último tiempo. En el aspecto técnico, se incluye un relevamiento de opiniones respecto de una práctica poco utilizada, como lo es el riego climatizante, y que cobra interés en relación con las consecuencias actuales del cambio climático. El cultivo de maíz es sin dudas una alternativa cada vez más explorada por los productores de los valles norpatagónicos y en este número de la revista se presentan sus usos potenciales. En la sección de reportajes se invierten los roles y Rafael De Rossi, recientemente jubilado del INTA, que habitualmente realiza las entrevistas a otros colegas, es quien esta vez responde las preguntas. Finalmente, se incluyen algunas de las principales publicaciones realizadas por el INTA Alto Valle en el último año, disponibles a través del Repositorio Digital institucional.

El título de la editorial hace mención del fin de año que, como es costumbre, utilizamos para enviar los renovados y fervorosos deseos de felicidad y prosperidad para el próximo período que se avecina. Además, la ocasión coincide con un fin de ciclo en lo que respecta a la gestión de la EEA Alto Valle. Luego de seis años a cargo de la Dirección de la Experimental y la responsabilidad de la edición de la Revista F&D, dejo el cargo para continuar con otras actividades de gestión a nivel nacional. En este periodo, desde fines del 2017 hasta la actualidad, se publicaron 19 números de F&D, con una gran cantidad de artículos que abarcaron desde cuestiones técnicas productivas, de organización, comercialización y opinión hasta información institucional y social (entrevistas). A lo largo de ese tiempo atravesamos situaciones, tanto positivas como negativas: desde la reducción presupuestaria que obligó a discontinuar la publicación en papel en 2019 y la pandemia hasta la felicidad de celebrar los 25 años ininterrumpidos de la revista. En el 2024 cumpliremos 30 años con esta herramienta de comunicación que hoy, gracias a la virtualidad, puede llegar a toda la región, el país e incluso el mundo. Por su parte, hemos iniciado una revisión de su estructura que, seguramente, sufrirá cambios y una actualización en función de las nuevas demandas de los lectores, a quienes pretendemos continuar acompañando con información relacionada a sus intereses. Estoy convencido de que la revista será mucho mejor en el futuro y seguirá realizando su valioso aporte a la actividad agropecuaria regional durante muchos años más. •

**Dr. Darío Fernández**  
Director INTA Alto Valle